
大江奔腾，千帆竞发。

2013年7月，习近平总书记在武汉新

港阳逻集装箱港区调研时指出，长江流域

要加强合作，充分发挥内河航运作用，发展

江海联运，把全流域打造成黄金水道。

站在历史和全局的高度，习近平总书

记亲自谋划、亲自部署、亲自推动长江经济

带发展重大战略，多次沿江视察调研，并先

后在重庆、武汉、南京三次召开座谈会，为

长江经济带发展掌舵领航、谋篇布局。

十年间，牢记总书记的嘱托，沿江各地

完整、准确、全面贯彻新发展理念，多措并

举，塑造发展新优势，绘就万里长江新图

景，努力使长江经济带成为我国生态优先

绿色发展主战场、畅通国内国际双循环主

动脉、引领经济高质量发展主力军。

铺展生态优先绿色发展新画卷

【总书记的嘱托】“推动长江经济带发

展必须从中华民族长远利益考虑”“要把修

复长江生态环境摆在压倒性位置，共抓大

保护，不搞大开发”——2016年1月，习近

平总书记在推动长江经济带发展座谈会上

的重要讲话。

【实践故事】一艘绿色货船的“低碳出
行”故事

盛夏时节，长江中游的武汉阳逻港，船

来船往，一片繁忙。

红绿涂装的“华航新能1”货船静静停

靠在泊位上，等待即将到来的首航——阳

逻港至汉江仙桃港150公里航段的运营。

这是湖北首艘120标箱纯电动集装箱

船，没有柴油机的轰鸣和阵阵黑烟，依靠船

尾设置的4个箱式电源，就能破浪前行。

“这标志着湖北推动传统燃油船向新能源

电动船升级换代迈出了重要一步。”华中港

航集团武汉新港大通国际航运有限公司董

事长刘学功说。

长江沿江省份以约20％的国土面积支

撑起超过全国 45％的经济总量、涵养了

40％以上的中国人口。然而，长期高速发

展曾让长江生态环境严重透支，沿江污染

物排放基数大，流域环境风险隐患突出。

生态优先、绿色发展。长江沿线省份

共抓大保护，治理污染、修复生态、推动绿

色循环低碳发展。

“货轮电力接通了吗？”“电压稳定，可

以关闭发动机！”阳逻港二期码头，“鑫科6”

货轮进港停泊后，船长便指挥船员对接码

头岸电箱。以前，船靠岸停泊，需靠柴油发

电。如今阳逻港区已经实现岸电全覆盖，

船停靠时接岸电，可以节约30％的燃油。

“不仅如此，到港船只的污染物也禁止

入水，要‘全上岸’。”阳逻港工程技术部负

责人王亚提示记者注意观察波光粼粼的江

面，“水清了，江豚在武汉从‘稀客’变成了

‘常客’”。

船在变，船运也在变。江在变，江岸更

在变。

“我们港口的业务越来越繁忙了，可柴

油味却越来越少了！”王亚历数着阳逻港的

绿色数据：纯电动集装箱卡车数量占比超

过50％，一年减少碳排放超过3000吨；建

成光伏发电项目，一年减少碳排放 1296

吨；采用清洁能源作动力的港口机械已达

72％……

记者看到，阳逻港在长江中上游率先

建成功能完备的港区能源管理系统，实现

港区油、水、电消耗情况、污水处理设施运

行情况、港区空气质量及气象等实时监测。

绿色成为阳逻港的鲜明底色，而阳逻

港正是长江经济带高质量发展的一个缩

影。

铁腕治污，岸线旧貌换新颜；修复生

态，“雷霆之势”推进长江大保护……十年

间，长江干线港口货物吞吐量由2012年的

19.7亿吨增长至2022年的35.9亿吨，增长

82％。生态环境部的数据显示，2020年以

来，长江干流水质已连续3年保持Ⅱ类。

一江碧水，成为长江经济带绿色发展的生

动答卷。

构建上中下游协调发展新格局

【总书记的嘱托】“长江经济带作为流

域经济，涉及水、路、港、岸、产、城和生物、

湿地、环境等多个方面，是一个整体，必须

全面把握、统筹谋划”——2016年1月，习

近平总书记在推动长江经济带发展座谈会

上的重要讲话。

【实践故事】一段黄金水道的“流金溢
彩”故事

7月18日上午，民渝2201轮在宜宾港

志诚作业区按计划准时靠泊，港机设备迅

速开动，有条不紊地将一个个集装箱从码

头吊装至船舱。

“这批集装箱装载的是汽车成套散装

件。”四川宜宾港（集团）有限公司市场部

副经理罗宇锌说，它们将搭乘“川渝沪”快

线顺长江而下到上海港，换乘海船至俄罗

斯海参崴，再经铁路运输至俄罗斯内陆地

区。

“宜宾港作为国家临时开放口岸，外贸

箱可以‘一箱到底’，直接在宜宾港实现货

物清关交接。”罗宇锌介绍，为保障企业及

时响应国外市场的需求，宜宾港为客户提

供实时数据查询，24小时提箱，半小时内集

装箱装、卸车和优先泊船等多种服务。

生产这批汽车成套散装件的宜宾凯翼

汽车有限公司党委委员隆兴银说，沿着长

江黄金水道，公司不仅可以顺利接上安徽

芜湖等长三角地区的汽车产业供应链，还

能搭船出海，产品已出口30多个国家和地

区。

这是长江流域深化协同发展的一个缩

影。

就在凯翼汽车所在的宜宾三江新区，

规模宏大的宁德时代新能源科技股份有限

公司宜宾工厂十分醒目，这是全球最大的

汽车动力电池生产基地之一。

“动力电池产业链上游所需的锂矿石，

需要从澳大利亚、巴西、尼日利亚等国家进

口，目前都是采用江海联运的方式发运至

宜宾港。”罗宇锌说，从2019年开始，宜宾

港共承接锂矿石约80万吨，至少为相关企

业节省物流成本2500万元。

数据显示，上半年宜宾港完成进出口

7479标箱，同比增长128.37％。依托多式

联运，一个个集装箱在厂区和港区流动，在

国内和国际循环，帮助许多内陆企业高效

对接跨地区供应链，也为地方开发开放和

产业发展提供支撑。

“随着年内进港铁路建成通车，宜宾港

将直连中欧班列和国际陆海新通道，集装

箱国际运输更加便捷。”宜宾港（集团）有限

公司副总经理袁年建说。

江海联动，陆海呼应。万里黄金水

道“流金溢彩”，激活区域协调发展新动

能。

积极推进多式联运发展，长江流域以

港口为枢纽的铁水联运、江海联运体系逐

步建立，集装箱铁水联运量连续多年增幅

20％以上。2022年，集装箱铁水联运量累

计完成40.8万标箱，同比增长67.4％。

从成渝地区双城经济圈到长江中游城

市群，再到长三角一体化，长江经济带覆盖

沿江11省市，正日渐成为我国畅通国内国

际双循环的主动脉。

打开创新驱动发展新图景

【总书记的嘱托】“坚持把经济发展的

着力点放在实体经济上，围绕产业基础高

级化、产业链现代化，发挥协同联动的整体

优势，全面塑造创新驱动发展新优势”——

2020年11月，习近平总书记在全面推动长

江经济带发展座谈会上的重要讲话。

【实践故事】一片新区的“城市崛起”故
事

7月15日晚，办完内贸转外贸手续后，

装运有885辆特斯拉汽车的“长达隆”号滚

装船驶离位于上海自贸区临港新片区的南

港码头，驶往泰国林查班港。

上海自贸区临港新片区位于长江和东

海的交汇处。中国首个外商独资新能源汽

车整车生产项目——特斯拉上海超级工

厂，在临港新片区创造了当年开工、当年竣

工、当年投产、当年上市的“特斯拉速度”。

今年上半年，特斯拉上海超级工厂累计交

付车辆达到47.65万辆，达到去年全年交

付量的三分之二。

成立近4年来，临港新片区聚焦前沿

科技产业，全力打造集成电路、生物医药、

新能源汽车等重点产业，现代化产业体系

建设集聚成势。

走进位于临港新片区的上海碧博生物

医药工程有限公司，一个银色不锈钢材质

的生物反应器给人带来巨大视觉冲击。“生

物反应器的性能和工作体积，直接影响药

品的质量与产能。”碧博生物董事长焦鹏

说，碧博生物在国际上首次突破了3万升

超大规模哺乳动物细胞生物反应器技术，

填补了国内空白。

城市，因水而兴。港口已成为长江沿

线城市经济发展新的增长点，一大批各具

特色的战略性新兴产业在长江沿岸聚集、

成长、壮大。

世界级、开放型、现代化的产业体系构

建，支撑临港成为上海发展最快的区域之

一。临港新片区管委会数据显示，今年上

半年，临港新片区继续保持高速发展态势，

规上工业总产值预计增长52％，全社会固

定资产投资预计增长59.1％。

在远离市区的一片滩涂上，以创新技

术、创新人才、创新产业为澎湃动力，以港

兴产、以港兴贸、以港兴城的故事正在上

演。（记者惠小勇 李鹏翔 梁建强 侯文坤

何欣荣 胡旭） （新华社北京7月25日电）

●习近平总书记关切事●

万 里 长 江 绘 新 图
——长江经济带高质量发展故事

新华社记者

新华社成都7月25日电（记者陈地 董小红）成都第31届世界大

学生夏季运动会即将开幕。25日，成都大运会主媒体中心（MMC）正

式运行。

本届大运会期间，主媒体中心是媒体记者们的“大本营”、新闻信

息的“总枢纽”，为媒体记者提供赛事报道所需的办公、语言、交通、餐

饮、技术、商业配套等各类设施与服务。大量新闻报道将从这里传向

世界，让更多人认识、了解成都大运会。

主媒体中心紧邻成都东安湖，外形设计参考传统书院建筑，总面

积约4.5万平方米，由主新闻中心（MPC）和国际广播中心（IBC）共同

组成。主新闻中心主要包含媒体工作间、新闻发布厅、媒体采访间等

区域。

在主新闻中心，还设有医疗站、阅读角、成都大运会官方特许商

品零售店、邮局、自助银行区、运动休闲区等配套服务区。通过专业

的区域划分，媒体记者可体验到便利、现代、人性化的生活服务，丰富

工作之余的休闲时光。

值得一提的是，为了向全球媒体记者展示中国传统文化和川蜀

特色，主媒体中心在二楼的露天小广场上设置了丰富多彩的非遗文

化体验活动，如中医文化、川剧表演、年画制作、糖画制作、泸州油纸

伞展示、八段锦表演等。

主媒体中心从25日开始进入24小时运行，在成都大运会期间累

计运行30天，是运行时间最长的非竞赛场馆。

成都大运会主媒体中心正式运行

6月23日拍摄的“中国天

眼”全景（无人机照片）。

记者7月 25日从FAST运

行和发展中心获悉，截至目前，

被誉为“中国天眼”的500米口

径球面射电望远镜（FAST）已发

现800余颗新脉冲星。

新华社记者 欧东衢 摄

新华社北京7月25日电（记者吴文诩）北京市第三中级人民法院

25日依法开庭审理了上诉人吴亦凡强奸、聚众淫乱一案。因涉及被

害人隐私，案件依法采取不公开开庭审理方式。

2022年11月25日，北京市朝阳区人民法院对本案作出一审判

决，对被告人吴亦凡以强奸罪判处有期徒刑十一年六个月，附加驱逐

出境；以聚众淫乱罪判处有期徒刑一年十个月，数罪并罚，决定执行

有期徒刑十三年，附加驱逐出境。被告人吴亦凡不服，向北京市第三

中级人民法院提起上诉。

人民法院在开庭前依照相关规定通知了加拿大驻华大使馆。案

件审理过程中，依法保障了上诉人吴亦凡的各项诉讼权利。该案将

依法择期宣判。

吴亦凡强奸、聚众淫乱案二审开庭

新华社北京7月25日电（记者李恒）为倡导和推动家庭及全社

会重视儿童青少年近视防控工作，国家卫生健康委组织编写了《防

控儿童青少年近视核心知识十条》，25日对外发布。

防控儿童青少年近视核心知识十条主要包括：预防近视从小从

早做起，每天日间户外活动不少于2小时，养成良好用眼习惯，分龄

管控视屏时间，每天坚持做眼保健操，均衡营养充足睡眠，遵医散瞳

诊断近视，确诊近视及时干预，重视高度近视及相关并发症，多方合

力共筑“防护墙”。

国家卫生健康委有关负责人表示，当前，我国儿童青少年近视

呈早发、高发态势，已经成为影响儿童健康和全面发展的突出问

题。近视可防可控不可逆，要做到早预防、早发现、早干预。

国家卫生健康委发布防控儿童青少年近视知识

新华社北京7月25日电（记者周圆 王聿昊）应急管理部副部长

王道席25日表示，全国已进入“七下八上”防汛关键期，目前全国防

汛抗旱形势总体平稳。

王道席在当日的国新办新闻发布会上表示，具体而言，全国降水

总体偏少，今年以来全国平均降水量323毫米，较常年同期偏少一成

多，但空间分布差异较大。主要江河未发生编号洪水，今年以来全国

共有282条中小河流发生超警戒水位以上洪水，较常年同期偏少。

此外，洪涝干旱灾害总体偏轻，与近5年同期均值相比，今年以

来洪涝受灾人数下降4.9％，直接经济损失下降76％；干旱灾害受灾

人数下降50.2％，农作物受灾面积下降44.4％。多地发生山洪和地

质灾害，部分工程出现险情。

面对汛情旱情灾情，各方面全力以赴开展防汛救灾工作。王道

席介绍，国家防总先后15次启动调整防汛防台风应急响应、派出23

个工作组和专家组加强指导；入汛以来，水利部门调度运用大中型水

库1999座次、拦蓄洪水286亿立方米，全国气象部门发布各类气象灾

害预警信息17万条等。

王道席表示，下一阶段，我国防汛形势依然严峻复杂，各有关部

门将持续强化各项措施，全力做好今年的防汛抗旱各项工作。

目前全国防汛抗旱形势总体平稳

25日，随着财政部、中国地质调查局等

部门公布2022年度部门决算，一年一度的

中央部门决算公开拉开序幕。据统计，共

有102个中央部门同日“晒”出年度收支

“账本”。

记者查阅各部门决算“账本”发现，中

央部门决算公开内容包括部门概况、部门

决算表、部门决算情况说明、名词解释4个

部分。各部门均公开了收入支出决算总

表、财政拨款收入支出决算总表等9张报

表，涵盖部门收支总体情况以及财政拨款

收支情况。

“三公”经费信息公开进一步完善。财

政部国库司相关负责人介绍，今年将《一般

公共预算财政拨款“三公”经费支出决算

表》修改为《财政拨款“三公”经费支出决算

表》，包括一般公共预算财政拨款和政府性

基金预算财政拨款。部门公开的说明中，

“三公”经费支出既与全年预算数对比，还

与上年决算数作对比。

“这些变化可以更加全面地反映‘三

公’经费支出的资金来源。”中国财政科学

研究院研究员白景明说。

与此同时，中央部门继续加大绩效信

息公开力度，增加了项目绩效自评结果公

开数量。数据显示，今年随同中央决算向

全国人大常委会报送的项目绩效自评表的

数量增长到699个，比上年增加113个。

业内人士表示，这将更加充分展示预

算资金的产出和效果，有利于促使各部门

重视财政资金使用绩效。

在部门评价方面，财政部持续推动改

进部门评价工作，督促部门加大对重点民

生支出和体现核心职责的事业发展类项目

评价力度，逐步实现部门评价重点项目全

覆盖。

在财政评价方面，今年，财政部共确定

52个项目开展财政重点评价；选择40个重

点项目绩效评价报告，随同2022年度中央

决算报告提交全国人大常委会参阅，报告

数量比上年增加4个，涉及资金500多亿

元。

中国社会科学院财经战略研究院财政

审计研究室主任汪德华表示，持续加大部

门绩效信息公开力度，一方面，向老百姓交

出“明白账”，是打造阳光财政的必要之举；

另一方面，也推动相关部门及其下属单位，

更加重视提升工作绩效。

近年来，从“要我公开”到“我要公开”，

中央部门“账本”晒得越来越细，查阅也更

加便捷。中央部门公开的决算信息除了发

布在各部门官方网站外，公众还可以通过

登录财政部网站“中央预决算公开平台”专

栏集中查阅。

根据预算法实施条例相关规定，中央

部门在公开决算后，还将督促、指导所属单

位认真履行主体责任，依法依规公开单位

决算。

“今年是中央部门连续 13年向社会

公开部门决算，已形成了较成熟规范的

做法，积累了大量丰富的信息。”汪德华

说，下一步，要通过社会各界努力，进一

步用好公开的信息，进一步推动打造阳

光财政。

（新华社北京7月25日电）

花 钱 更 问 效
——102家中央部门公开2022年度部门决算

新华社记者 申铖

游客在陕西省汉中市留坝县紫柏山国家森林公园游玩（7月23
日摄）。陕西省汉中市留坝县地处秦岭南麓腹地，平均海拔1547米，
年平均气温 11.6 摄氏度，7 月平均气温 22.2 摄氏度，森林覆盖率
92.03％，拥有“天然氧吧”之称。 新华社记者 刘潇 摄
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